

# Comunista

SEMANAL del Partido Comunista

Montevideo,  
18 de Julio  
de 1974

No. 18

Precio de venta:  
\$ 100. ---

Transformar el descontento en lucha por el gobierno provisional

## VEGH VILLEGAS ES LA ROSCA

La grave noticia que ya se anunciaba en el número anterior de la "CARTA SEMANAL" se confirmó pocas horas después, con el nombramiento de Vekh Villegas para el Ministerio de Economía y Finanzas, como eje de la recomposición ministerial. De la dictadura no se podía esperar otra cosa. Pero no por ello deja de ser una burla a un país exhausto, a un pueblo hambreado y hasta podríamos decir, a los sectores de las Fuerzas Armadas que han expresado su descontento por la orientación gubernamental diametralmente opuesta a los comunicados 4 y 7.

¿QUIEN es Vekh Villegas? Fue Director de Planeamiento y Presupuesto durante el gobierno de Pacheco y miembro del Directorio de uno de los más importantes bancos del país. Sus ideas van desde aquella famosa exclamación "yo soy yanqui" hasta la "justificación" del retraso de los salarios respecto a los precios, tesis aprendida como alumno de Kriger Vasena de Argentina y de Campos de Brasil, donde acunó su ideología privativista y libre empresista que le permite hoy decir con toda propiedad que continuará la actual línea económica de Bordaberry y Cohen (éste deja a un asesor suyo en la titularidad de la Dirección de Presupuesto e irá al Directorio del Banco de la República para terminar de aniquillar la gloria de la banca privada). Vekh continuará pues, la línea de Bordaberry y la empeorará, fuera posible. Entonces, para qué los cambios? ¿A quién le quieren vender un "tranvía"? Es que con la dictadura de la rosca, Bordaberry y sus cómplices, no puede haber ninguna solución favorable al pueblo. La rosca, con Bordaberry, "trabaja" para sus intereses inmediato y de futuro, incluso para cualquier recambio, estructurando un Estado de corte fascizante, con supresión total de las libertades democráticas, con una "reforma constitucional" que legalice la dictadura y promueva "partidos" fantoche, con una Enseñanza fascista y corrupta, con un Código Penal ultrarreaccionario. La línea económica se ajusta a esta concepción. Por eso sería una ilusión creer en serio que puede haber cambios desde adentro de la dictadura, que es complicarse con horrendos crímenes como el asesinato de Nibya Sabalsagaray, con las torturas, con actitudes tan inauditas como la del Decano de Medici-

na queriendo obligar a los estudiantes a ser de lutores como condición para seguir estudiando, o como la adoptada por Narancio y este mismo Decano destituyendo a Villar del Hospital de Clínicas y, en fin, con la política de crisis y de hambre, practicada por el gobierno de Bordaberry.

Por eso no hay otra solución para el pueblo y para el país, que la caída de la dictadura de Bordaberry y su sustitución por un gobierno provisional patriótico, de civiles y militares. Es decir, con la participación de todas las fuerzas que estén contra la dictadura; ningún sector aislado puede resolver la grave crisis a que se ve enfrentada la patria. Sólo un gobierno provisional de todos los sectores patrióticos puede devolver al pueblo las libertades democráticas, realizar una política exterior soberana e independiente, elevar el nivel de vida y emprender soluciones económicas y sociales inmediatas para conjurar una crisis, que hoy se cifra en guarismos tan elocuentes como los 23 millones de dólares de déficit en la balanza comercial del primer semestre o en porcentajes tan pavorosos del costo de la vida como ese 34.91 % de mayor carestía en el mismo lapso.

Se trata de una "salida de tipo militar"? Lo hemos dicho muchas veces, lo reiteramos en el Balance que realizara el Partido al año de la dictadura: no puede haber auténtica salida sin la participación de la clase obrera y el pueblo basada en su lucha y su unidad. Pero por cierto quienes estamparon en febrero que no serían el brazo armado de la oligarquía, tienen el deber de conjugar sus esfuerzos con el pueblo, en esta gran empresa patriótica.

Para esta gran salida nacional no abandonamos banderas ni pedimos que otros sectores abdicuen de las suyas: lo que queremos es unir a las más amplias fuerzas alrededor de un programa mínimo antidictatorial, de libertades, de cambios. No fomentamos expectativas y re pudamos el quietismo; los comunistas hemos estado en la primera línea de la lucha contra la dictadura e insistimos en que ella no caerá sola, a pesar del descalabro a que ha llevado al país.

Acaso es una fórmula "cortoplacista" que desvía a las masas populares de sus objetivos? Quienes como los comunistas hemos durante años dedicado nuestro esfuerzo a que la clase obrera acumulara fuerzas y experiencia en su papel de vanguardia, quienes hemos dedicado toda nuestra energía a contribuir a forjar la

### "PAIS DE TURISMO"



El gobierno ha decidido postular al Uruguay como sede del Congreso de la Confederación de Organizaciones Turísticas de América Latina, a realizarse en 1976. Así ve el periódico cubano "Granma" la insólita ocurrencia, en su edición del 15 de mayo pasado.

fuerza social de la revolución uruguaya, no podemos decir de ese mal. Pero estos objetivos no están en contradicción, sino todo lo contrario, con la búsqueda de vías de aproximación y con la necesidad de resolver la gran cuestión de la hora que es la caída de la dictadura.

Es que la clase obrera y el pueblo no pueden emprender la lucha por este gobierno provisional, es que no están en condiciones porque han recibido golpes, que indudablemente han sido duros? La dictadura no ha podido, a pesar de la represión, someter a los trabajadores y destruir sus organizaciones y es muy grande el descontento de la inmensa mayoría del pueblo, es inmensa la indignación de la clase obrera por la estafa salarial y la represión de la dictadura. La situación económica del país se agrava y la dictadura se ha debilitado por crisis sucesivas. Ahora ha llegado el momento de elevar la capacidad de lucha de la clase obrera y de los sectores populares y hay múltiples ejemplos que demuestran que esto es posible. No hacerlo, además, sería facilitar los planes de la dictadura que quiere tiempo para estabilizarse y fortalecerse.

Hoy lo justo, lo patriótico, lo revolucionario, es ayudar a incrementar la lucha de las masas y a unir a todas las fuerzas que están contra la dictadura de Bordaberry para encontrar el lenguaje común y el camino para la constitución de un gobierno provisional, democrático y patriótico.

## Agravan la ley de alquileres

Alerta! No son sólo modificaciones interpretativas las que introduce el gobierno al ya monstruoso dispositivo aprobado, y que incluye libre contratación (a partir de 1976 para todos sin excepción), reajuste anual, desalojo al vencimiento del contrato, inmediatos aumentos masivos, etc. Por una argucia interpretativa prácticamente se barre para 1975 el amparo que permitía acogerse al 20 % a aquellos que ganasen menos de \$ 150.000 (25 U.R.): disposición que por otra parte sólo permanecía en vigencia hasta agosto de 1976.

Este empecinamiento expoliador se da en momentos en que cunde el espanto ante las consecuencias que tendrá esta ley. Y no sólo en las viviendas: similar situación atraviesan los pequeños comerciantes. El Centro de Almaceneros Minoristas, Baristas y Afines ha declarado que "El texto resultante no es una ley, es un instrumento de destrucción del comercio", diciendo que "se le quita el sustento y se le arrebatan los frutos de su trabajo" al comerciante.

Para aminorar el choque, circulan falsas versiones sobre los aumentos. Cuál es la verdad? Tomemos un caso de los de menor aumento: una vivienda que, alquilada en \$ 20.000, sufrió en setiembre de 1972 una suba por DATA de \$ 5.000, que se empezó a pagar en noviembre de 1973. Ahora se paga \$ 30.000, incluida la retroactividad. La unidad reajutable estaba en julio de 1974 en 6.500: PERO HAY QUE COMPARARLA CON SU VALOR EN SETIEMBRE DE 1972 Y NO DE NOVIEMBRE DE 1973. O sea un valor de 2.000. El aumento es entonces de un 225 %. Esto significa que el alquiler pasa a \$ 81.250; como sólo por este año hay un 20 % de rebaja y hay que sumar la retroactividad, tenemos que a partir del 1.º de agosto habrá que pagar \$ 70.000. En enero de 1975 subirá a 81.250 y agosto de 1975 tendrá el aumento equivalente al de la unidad reajutable. Y a partir de agosto de 1976, libre contratación sin límite alguno, o desalojo con lanzamiento automático al año.

00/4

7982/74

# ¿SIGUEN LOS FRAUDES QUE DENUNCIARA R. ARISMENDI?

## REDOBLAR LA LUCHA POR SU LIBERACION

Setenta días lleva preso Rodney Arismendi. Setenta días para que los hombres y mujeres de nuestro pueblo se pregunten acerca del porqué de esta prisión. Ya que la vida de Arismendi es una vida intachable en lo personal, fecunda en lo intelectual, excepcional en lo político. Y si ello no bastara, compararla con la del dictador que hoy lleva el infortunio a todos los hogares, releva de toda otra consideración.

Uno, quien relegó toda ambición personal para volcar su vida en defensa de los intereses del pueblo, particularmente de la clase obrera con la que se identificó. Otro, amantísimo del latifundio para cuya defensa se hizo un turista de la política. Uno, ardiente analista de las causas y los culpables de las desgracias del país, implacable denunciante de esbirros y ladrones. Otro, consustanciado ministro de Pacheco, silenciador de implicancia y negociados. Uno, destacado teórico y estratega del marxismo-leninismo el pensamiento de avanzada de nuestra época. Otro, dictador, cerrado asilador de las más retrógradas concepciones, admirador del gorilismo brasileño.

Compararlos es topar una vez más con la antítesis que separa la oligarquía del pueblo. Por eso, luchar por la libertad de Arismendi es luchar contra la dictadura. Por eso, a medida que aumentan los días de tan atentatoria prisión, debe crecer a todos los niveles el reclamo que arranque a Arismendi de la prisión.

## El golpe en Chipre

En el extremo del Mediterráneo, en un punto clave frente al Medio Oriente, la acción mancomunada de la NATO y los "coroneles negros" de Grecia, ha dado un golpe aleva contra la democracia chipriota. La Guardia Nacional, dirigida por oficiales subordinados a la Junta de Atenas, se alzó contra el gobierno democráticamente elegido del Arzobispo Makarios. Lo hicieron en el rastro de la violencia criminal dejada por el fascista Grivas y tras intentos -fracasados siempre en los últimos años- de enfrentar entre sí las comunidades griega y turca en que se divide la isla. Se crea así un peligroso foco de tensión internacional.

Cuando los militares demócratas portugueses derribaron al régimen salazarista, el pueblo salió a las calles a festejar esa liberación por la que había luchado y por eso el proceso portugués -que ahonda sus perspectivas- es irreversible. Los golpistas de Chipre tropezaron en cambio con la dura resistencia popular, vertebrada por el AKEL, el poderoso partido comunista chipriota que llegó a obtener en 1970 el 40 % de los votos, y cuya gravitación no podían admitir ni imperialistas ni fascistas. Por eso también, por más sangre que derramen, los golpistas están condenados: a la larga, el pueblo chipriota vencerá.

## Solidaridad de Brezhnev

El Primer Secretario del PCUS, Leonid Brezhnev, dijo en el discurso ante sus electores realizado en el Palacio de los Congresos: "Las primeras palabras de apoyo y fraternidad están dirigidas a nuestros queridos camaradas Luis Corvalán y Rodney Arismendi presos en las cárceles de la reacción. Estamos con ustedes amigos. Los recordamos y haremos todo lo posible para que recuperen su libertad". Un eco similar al de estas cálidas palabras se encuentra en el resto del movimiento comunista; recordamos particularmente la adhesión enviada recientemente por el Partido Comunista de Portugal.

## Dos procesos positivos

Se reunieron los partidos comunistas de Honduras y Panamá en Tegucigalpa, capital de Honduras. "Ambos partidos calificaron de medida positiva la elevación reciente por el gobierno de Panamá del impuesto sobre los bananas que se exportan. Los participantes del encuentro destacaron que los monopolios bananeros extranjeros que operan en dichos países recurren al chantaje, a la presión y los complotos contra los gobiernos que emprendieron el camino de la protección de las riquezas naturales de sus países contra el saqueo y de la lucha por la igualdad de condiciones en el comercio. Al respecto los comunistas de Panamá y Honduras confirmaron su decisión de movilizar a las masas en apoyo activo a los gobiernos de los dos países. Subrayaron la importancia de la lucha que libra Panamá, bajo la dirección del general Torrijos, por el establecimiento de la jurisdicción del estado sobre la zona del canal y destacaron que el desarrollo de los procesos políticos de Panamá y Honduras depende, fundamentalmente, del grado de participación de las fuerzas democráticas de ambos países en dichos procesos".

## Con el colonialismo

El pitucaje de "El País" escribe histórico contra la creciente participación de los países que se liberan del colonialismo en los asuntos internacionales y en particular en las Naciones Unidas. Ahora ataca editorialmente a la coexistencia pacífica, al "descubrir" que para los dirigentes soviéticos y los comunistas de todo el mundo, la coexistencia pacífica entre los estados no supone ni atenuación del combate ideológico ni pone fin a la lucha de clases dentro de cada país ni a las luchas de liberación nacional.

Y la dictadura sigue manejándose en las relaciones internacionales con este tipo de ideas. De ahí que Uruguay estuvo entre la minoría que se abstuvo -junto a Estados Unidos y los países de Europa Occidental- en la Conferencia del Mar en la votación sobre la asistencia como observadores de los Movimientos de Liberación de África. Se impuso la justa posición por los votos de los países socialistas, del "tercer mundo" y otras naciones.

El país está atónito ante los oscuros vaivenes que está teniendo la exportación del subido stock de carne acumulado por la ciega política gubernamental para mayor enriquecimiento de tenebrosos intermediarios. En esto quedamos por no tocar sino las orillas -como los Mendiboure, de nuevo procesados- de la rosca frigorífica y no desarrollar una política exterior independiente.

Y mientras esto sucede, Arismendi, que denunciara desde hace casi 20 años los manejos antinacionales de estos sucios intereses, está preso por la dictadura. Ahora se anuncia la reanudación de envíos a España. Es cosa entonces de preguntarse si sigue la impunidad para fraudes como el de las secretas comisiones de 8 dólares por tonelada, que en las 20.000 toneladas a ese país representan 200 millones de pesos.

Lo había denunciado Arismendi, con pelos y señales, el 10 de abril del 73, en la Comisión Investigadora de Diputados ante autoridades del gobierno bordaberrista. Documentó su acusación entonces al contrastar el fraude con la correcta actitud del intervenido frigorífico Melilla, único entonces que devolvía los dólares de las "comisiones" al Banco República.

La manobra se comete abultándose los gastos de las compañías receptoristas de carne en España. Estas les devuelven el exceso -8 dólares por tonelada- que luego la rosca la escamotea al país. Poco después, al caer preso Mattos Moglia, se mostró la existencia de comisiones en EFCSA; pero el gobierno no adujo no tener pruebas y las indagaciones se pararon antes del golpe; luego no se habló más del asunto.

Pero el fraude prosiguió. Le correspondió a otro frigorífico intervenido, el Comargen, demostrarlo al declarar el 29 de noviembre ante el BROU 3.500 dólares por reintegro de comisiones de España. Adjunto publicamos el facsímil.

Y ahora, ¿qué pasa? Sería bueno saberlo. Sería bueno saber que pasó con quienes robaron al país: lo siguen haciendo? O no y se les aplicó aquello de "lo pasado pisado"? Pero es importante destacar también como este hecho simboliza todo lo vengativo que hay en la prisión de Arismendi: con ella la rosca se venga de quien denunciara sus trapos, de quien para el bien del país levantara el telón que tapara sus fraudes.

**FRIGORIFICO Y MATADERO COCIARGEN S.A.**

Monterideo, 28 de Noviembre de 1973

Presente

Finco de la Republica  
Protocolo del Uruguay

De nuestra consideración

Hemos instruido a la firma EFCSA, Madrid, (Ciro a de nº 2.417.01.-

Dicho importe corresponde a reintegro por el que se devolvieron en favor de, según dijiste que se ajusta en el importe de dicho de nuestra solicitud de pago, a razón de 8 dólares por toneladas escamoteadas.

En otro particular, saludamos a Uds. muy atdo.

Por Comisión Interventora  
Dr. Julio César...

Los frigoríficos intervenidos devuelven las "comisiones". Qué pasa con los otros?

## 50 NUMEROS

El Boletín que, una vez ilegalizado, empezara a sacar la C.N.T., ha llegado a los 50 ejemplares. Ello significa 50 semanas, sin fallar nunca, como trinchera de orientación y combate contra la dictadura. Una evidencia más, entre tantas otras, que a la C.N.T. nadie la podrá arrancar del seno de los trabajadores.

LEA, PAGUE, DIFUNDA LA "CARTA SEMANAL"

# Se movilizan los funcionarios públicos

El 18,5 % anunciado para los funcionarios públicos en la Rendición de Cuentas traduce la política hambreadora de la dictadura: por el monto ridículo y porque consagra la eliminación de numerosas conquistas del funcionariado. En los diversos sectores crece la indignación: está fresco el ejemplo del Maciel y otras dependencias de Salud Pública, donde se desarrollaron enérgicas acciones por el cobro de la retroactividad. Se suma aún la inseguridad de que finalmente el 18,5 se aplique sobre los sueldos de mayo, cuando el montepío era del 15 %, lo que aparejaría que el 18,5 no pasaría en realidad del 13 %.

## SUELDOS DE \$ 93.000 EN UTE

En todas las últimas semanas diversos sectores han estado planteando con creciente fuerza los reclamos que los unifican y que se condensan en el sueldo mínimo de \$ 165.000 y los \$ 60.000 de ajuste inmediato.

Los sueldos actuales son ínfimos. Así AUTE denuncia que, por ejemplo, un operario con 10 años de antigüedad, percibe \$ 93.694 líquidos, entre sueldo básico, prima por antigüedad y 20 %. Para peor el Directorio tomó medidas que significan una rebaja del sueldo: fue suprimida la partida destinada a cubrir la aplicación de las normas de ascenso, lo que promediadamente le rebaja el sueldo a cada funcionario en \$ 2.000 y fue suprimida la tarifa especial de empleados, el 50 %, que tenían desde hace más de 30 años y que formaba parte del sueldo.

## ENTREVISTA DE FED. ANCAP

En ANCAP, el 8 de julio el Directorio del Ente recibió a la Federación gremial. Esta expuso sus reclamos salariales, solución de los problemas de los destituidos y "a la orden", defensa de los beneficios sociales y de la ley de 6 horas. El positivo hecho de que se haya realizado esta entrevista se cimienta en el firme respaldo que viene demostrando el gremio a la Federación: hace algunas semanas delegaciones que, como en el caso del combustible llegaron a centenares de trabajadores, se apersonaron a las respectivas gerencias durante la jornada de labor, para presentar sus peticiones; así sucedió también en Alcoholes, Productos Químicos y Oficinas Centrales. Luego de la entrevista se conoció el proyecto presupuestal. Hay que tener presente que nueve mil de los 10.200 funcionarios perciben un promedio de 110.000 pesos. Se calcula que entre 1967 y marzo de 1974, la pérdida del poder adquisitivo fue para este sector entre un 49 y un 58 %. Para peor, se suprimen diversas conquistas, tales como el vacacional y las bonificaciones en combustibles que se sustituyen por un suplemento que no cubre la quita pero que, además, va a quedar congelado. Se pretende además, liquidar la ley de 6 horas -en cuya sanción tuviera destacada actuación el diputado Arismendi- incluso para aquellas secciones que pormenorizados informes médicos calificaron de altamente insalubres. La compensación que se otorga es arrasada por los costos del alumbrado en el trabajo; por lo demás, en la mayoría de los centros no hay comedores. La Federación Ancap alerta además sobre el propósito del Directorio de establecer aumentos "especiales" digitados, es decir, en forma discriminada, determinados por cada gerencia.

## MUNICIPALES RESPALDAN PETITORIO

A su vez los municipales firmaron masivamente notas dirigidas a la Intendencia y al Esmaco, en respaldo al petitorio de ADEOM, que fueron entregadas por numerosas delegaciones de los Comités de Base. En sectores como Talleres, Limpieza, Vitalidad y Paseos, se firmó casi en un 100 %; en el Palacio, el 2.º piso quedó repleto con los delegados presentes. Las notas, amén de incluir los reclamos particulares de cada sector, destacan que en caso de aplicarse el 18,5, los funcionarios de los grados 2, 3 y 4 pasarían a ganar la ínfima suma de \$ 100.720 líquidos. La movilización, a todos los niveles, incluye a los funcionarios de la Junta de Vecinos.

## LOS MATONES DEL CONAE

El régimen tiene diversas formas de asesinar. En el liceo de Las Piedras trasladaron a 18 funcionarios docentes y administrativos y una delegación de alumnos fue entonces a entrevistar a la directora para expresarle su preocupación por esos traslados e inquirir sobre su razón. Entonces la directora llamó a la policía.

Al arribar el destacamento, un "culdante" de apellido Calcagno fue señalando a los alumnos que entendía que la policía debía de tener; entre los 15 señalados estaba un vecino del propio Calcagno. No contento con ello, éste fue luego a hablar con la madre del alumno, coaccionándola con amenazas acerca de lo que le podría pasar a su hijo. La señora, ya alterada por la detención del muchacho, y ante la intemperancia del matón del Conae, sufrió un síncope, falleciendo.

No sabemos quien se animó a dar la noticia al joven liceal. Si sabemos que al otro día sus compañeros solicitaron autorización para concurrir al velorio, cosa que les fue negada por la directora. Los estudiantes concurrieron igualmente, en forma nutrida; aún niños, ya debieron aprender en tan horribles circunstancias que son múltiples las formas de la muerte que asume la dictadura.

18 DE JULIO

Hoy, 18 de julio, se recuerda otro aniversario de la Jura de la Constitución. La rememoración histórica de un hecho tan unido a todo el proceso de nuestra formación nacional cobra hoy caracteres de sangrienta ironía. Porque sin duda en este día saldrán los gobernantes a decir sonoridades vacías, a levantar tradiciones que pisotean; y a hablar melifluamente de una Constitución que han escarnecido en tanto impulsan el estudio de una parodia de tal, con la que Bordaberry y sus cómplices quieren terminar de abrasillar el Uruguay.

En el reinado de un régimen que hace llorar y censurar las doctrinas de Artigas para los escolares, hace ya tiempo que el culto del legado nacional ha quedado exclusivamente en manos del pueblo.

## SIGUEN LAS TORTURAS

A pesar de las muertes, a pesar de las airadas condenas que se levantan y del repudio mundial reflejado por organismos tan insospechables como la Comisión Internacional de Juristas y "Amnisty International", sigue en auge la bestial aplicación de torturas contra los ciudadanos demócratas.

Así la comunista Silvana Magarinos fue sometida a varios días ininterrumpidos de plantones y castigos en las mazmorras del D-6 al pretender indagar la policía la manifestación unitaria que se realizara en Pocitos el 23 de junio, en repudio al aniversario del golpe rosquero. Se reclama su libertad, así como de varios integrantes de U.J.C., vecinos de Punta Carretas, detenidos y torturados en esa dependencia policial.

Otro de los muchos casos es el del obrero de la Refinería de ANCAP Hugo Díaz, detenido también por los esbirros de la calle Maldonado y sometido a bestiales torturas por el "delito" de ser un obrero conciente, militante de su gremio.

Los trabajadores de ANCAP, en especial de Refinería, se movilizaron inmediatamente exigiendo su libertad. El periódico "Venceremos" señaló al respecto que los torturadores del Departamento 6 constituyen "la expresión más gráfica de la dictadura que padecemos".

## RECLAMAN TRABAJO EN SADIL

Prácticamente se ha paralizado el sector topista de la industria textil. El 10 de julio cerró sus puertas Sadil dejando sin trabajo a 700 operarios. Estos inmediatamente retomaron las medidas de movilización que no han abandonado desde que esta situación se perfilara hace un año.

Ya el 27 de junio se habían realizado asambleas; el 28, una gran asamblea general se reunió en medio de un paro de hora y media, discutiéndose las perspectivas laborales y confrontándose el programa de soluciones de los trabajadores con el que aplica la rosca en el poder. De la asamblea salieron delegaciones al Esmaco. El 6 de julio se efectuó una asamblea en la puerta de la fábrica; se hicieron presentes fuerzas policiales que querían disolver la concentración y realizar detenciones, pero los obreros no se arredraron, expusieron la situación que atraviesan y pudieron continuar la asamblea. Con la participación de centenares de trabajadores, nuevas asambleas en el exterior de la fábrica se hicieron los días 12 y 15 de julio.

Los obreros siguen a pie firme reclamando la reapertura de la planta y el pago de los adeudos que mantiene la empresa.

## Ahora es diferente...

= ... y entonces el B. P. S. aclara que con 30 años de servicios, todo jubilado "mal nacido" tiene un tope en su pasividad de \$ 86.375. Como para tirar manteca al techo. Claro que con los "bien nacidos" ahora no es diferente. Así la fascista y corrupta Margarita Trlay, destituida del Consejo de Secundaria, tendrá una jubilación por encima a los \$ 800.000 mensuales. Había entrado al Consejo el 2 de marzo de este año. Cuatro meses rendidores, eh?

= ... así que alguien podría explicar el misterio de que en las ferias rurales los novillos se estén vendiendo a \$ 75.000 y la carne siga a igual o mayor precio que cuando los animalitos estaban en los \$ 150.000 por cabeza. Alguien se está haciendo la pelotita; y no son ni consumidores ni productores, al parecer.

= ... por lo que una de las cosas que podría investigarse en el regocijante match Etcheverry Boggio vs. Troisi, sería el invento de las "becas" a dedo para cursos especiales para directores de escuelas. Y que preanunciaría la conversión de las direcciones escolares en cargos "de confianza".

# EL SALARIO REAL BAJO AL 60,18%

"El Poder Ejecutivo siempre se ha propuesto defender el valor real del salario y cuando considera que éste debe ser reajustado, toma las decisiones correspondientes", dijo de sí mismo el dictador Bordaberry al anunciar el miserable 16%. Pocos días después se conocía el índice de aumento del costo de la vida para el primer semestre del año: un 34,91%. A pesar de que en esta cifra no se contabilizan los feroces aumentos de las últimas semanas ni la inminente multiplicación de los alquileres, esto basta ya para confirmar estadísticamente lo que todos han aprendido por dolorosa experiencia vital. O sea que el poder adquisitivo de los salarios, es apenas un 60% del que se tenía hace seis años. Al 1.º de julio hacía falta entonces un aumento del 66,20%; cuánto se precisará entonces al 1.º de agosto, cuando la lluvia inflacionaria se haya descargado con total plenitud?

Con pleno conocimiento de que son cifras fraudulentamente atenuadas, tomamos el índice de costo de vida de la Dirección General de Estadísticas y Censos. Con base 100 al 1.º de enero de 1968 (año en el que comenzó la política congelatoria), el aumento era de 1232 al 31/3/74 y con el 9,34% del último trimestre, trepó entonces a 1356,76%.

A su vez, tomemos un caso típico: un peón práctico metalúrgico que ganaba \$ 725,04 por día en enero de 1968 y que ahora gana \$ 5,595. Tengamos incluso en cuenta como aumentos el vacacional y la reducción de los descuentos jubilatorios del 18,5 al 10%. Con todo ello, el aumento salarial fue del orden del 777,7%.

Comparando ambos índices, nos encontramos que los 100 de salarios de enero de 1968 ahora equivalen como poder de compra apenas a \$ 60,18. Se ha perdido más de 39 pesos lo que equivale a una caída de un 66,20%.

Este sería el aumento necesario al 1.º de julio, antes que haya incidido en el costo de vida los aumentos de precios decretados, que según voceros oficiales implicaban un aumento del 10% en la carestía, y aún antes que incida el aumento de los alquileres, que multiplicarían desde 2 a 6 los montos actuales. Y conste que para el cálculo no hemos tomado en cuenta los ajustes en las asignaciones familiares y en el salario familiar: en ambos casos, han sido ajustados por debajo del aumento del costo de la vida, por lo que su incidencia es asimismo negativa.

Para calcular las subas, la Dirección de Estadísticas parte de un presupuesto familiar tipo que a partir de marzo de 1973 alcanzaba la suma de \$188,226,51. En el mismo, la alimentación requie-

ría \$ 84,000, la indumentaria \$ 24,000 y la vivienda (todos sus rubros) \$ 36,000. Habiéndose producido desde entonces, oficialmente, un aumento del 90,53%, lo que resulta que al 1.º de julio sería necesaria una entrada líquida mensual, para cada familia, de \$ 358,626,99, equivalente a un jornal de \$ 14,345,08. Comparemos esta necesidad mínima con el jornal típico de nuestro medio, el ya indicado peón práctico metalúrgico de \$ 5,595! Y mejor olvidarse del zarandeado salario mínimo que fija jornales líquidos de apenas \$ 3,600!

Se trata de un asalto premeditado y brutal contra los hogares de los trabajadores, que al rebajar el mercado interno, castiga igualmente a los pequeños y medianos comerciantes y productores de la ciudad y el agro. Tanto han hablado brasileramente de la "torta" (no se pueden aumentar las tajadas de cada uno si la torta no aumenta, etc.) que es cosa de preguntarse: si el ingreso bruto del país cayó en un 2 o un 3%, cómo es posible que el salario real esté en el 60%? La "torta" se achicó un poco, pero la "tajada" de los trabajadores se redujo casi a la mitad. Alguien se la llevó, no se hizo humo. Quién fue? Quién sino la rosca, la oligarquía? Esa rosca que hoy gobierna para enriquecerse hambreado a los trabajadores. Por eso es cada vez más sabido: va a haber que seguir peleando, día por día, por mayores aumentos de salarios. Pero la vida del país depende de que a la rosca se le arranque el poder: hoy más que nunca, con estos lastimosos números a la vista, con todo el horrendo panorama a su alrededor de prisiones, torturas y muertes, afirmémonos en la decisión de tirar abajo a Bordaberry, luchemos por un gobierno provisional de civiles y militares patriotas que ponga fin a esta ignominia.

LA TORTA ESA NO  
AUMENTARA, PERO  
EL CACHO QUE ME  
TOCA CADA VEZ  
ES MAS  
CHICO!!



El Pulga aparece un tanto escéptico en volantes que AEBU lanzara

10 casas  
por día

Estamos en condiciones de informar que el Ministerio de Economía ha librado orden de pago por más de 600 millones de pesos para distintos medios de difusión ("El País", "La Mañana", radios, TV, etc.) por concepto de la publicidad anticomunista, antimarxista, etc. El monto de lo que el gobierno derrocha POR DÍA por tal concepto, asciende a 21 millones, el equivalente a DIEZ viviendas de emergencia. Cuando se derribe la dictadura y aparezcan los archivos secretos, podrá saberse, además las jugosas "comisiones" que gente de "El País" y otros, vienen percibiendo a cuenta de esta estúpida campaña publicitaria del gobierno.

## La CIA en el Uruguay

Phillip B. F. Agee es un ex agente de la CIA en América Latina que acaba de publicar sus memorias provocando un considerable escándalo; amén de amenazas contra su vida. Así sale -nuevamente- a luz, los fondos vertidos por la CIA para Frei en Chile, los complots contra el ecuatoriano Arosemena, la combinación entre la CIA y la ORIT en sus "programas políticos clandestinos" (sic), etc.

Pues bien: Agee, que se hacía pasar como funcionario del "Instituto Americano para el desarrollo del sindicalismo libre", estuvo también destacado en nuestro país. En el Uruguay, el IADSL formó el tristemente célebre IUES. Ahí está el cubil de Río Negro 1354 of. 46, donde actúa Dilar Silva, un "municipal" de Melo que tiene desde el golpe licencia con sueldo y que recorre el país con un salvoconducto militar y con las fichas de afiliación sindical que el Ministerio de Trabajo niega a todos, tratando de montar un aparato divisionista. Ahí está el permiso para un congreso de amarillos en Durazno, abiertamente financiado por ORIT, mientras se le niega a todos Ahí están los "sindicalistas" made in USA recorriendo el interior en un coche de esa embajada; ahí está ese señor Carlos M. Castillo, asentado igualmente en Río Negro 1354 que se presenta como delegado de la ORIT en nuestro país y que tenía vara alta con Bugallo.

Este maridaje de la ORIT, la CTU, la CIA, el IUES y la embajada yanqui no debe llamar la atención a nadie. Los identifica plenamente su odio a las legítimas e indoblegables organizaciones clasistas de los trabajadores

## Contrabando: aflora la corrupción del pachecato

El 11 de junio se difundió que se investigaban fabulosas maniobras de contrabando "cuyo monto oscilaría en los dos mil millones de pesos, y que podría tener derivaciones insospechadas". Luego, silencio.

De qué se trata? Pues de que, con notable tardanza, ha estallado por fin una de las pústulas del régimen pachequista: la enorme y tentacular organización por la cual se contrabandeara en forma masiva, regando sus beneficios el ilícito entre los más encumbrados especímenes.

Es que uno de los capitostes era el famoso "Tito" González, jefe de la Aduana del Aeropuerto de Carrasco, puesto en tal cargo por Pacheco, del cual era amigo tan íntimo que llegó a residir durante dos años en la propia residencia presidencial de la Avda. Suárez. De los montos con que se traficaba habla el hecho de que González tenga cuentas en varios bancos suizos: una sola de ellas alcanza a 900,000 dólares, alrededor de 1,200 millones de pesos. Otro detenido es el capitalista de Nueva Palmira, Strack, vinculado al complejo del aeropuerto y la zona franca local. Pero naturalmente el problema no se limita a estos "padrinos" de la mafia, sino que desborda hasta cubrir al régimen pachequista en sí. No en balde, González realizó reiterados giros a España a principios de 1972. No en balde zarpó urgentemente para Buenos Aires un vocinglero diputado anticomunista, de rancia y anticomunista también, estirpe radial. No es verdad que Strack debía pagar dos dólares de "comisión" por cada caja de cigarrillos que entrara, dólares que luego se dividían democráticamente una "rosquita" de panlaguados? No es verdad que está deteniendo un contralmirante, ex Prefecto del Puerto? No es verdad que "EL POPULAR", caminando en el filo de la clausura, había denunciado hace dos años que detrás de un asesinato en el aeropuerto de Nueva Palmira había mucha mugre tapada?

Todo esto no es más que la centésima confirmación de la intensa campaña de denuncias que los comunistas efectuaron sobre la corrupción del régimen pachequista. Claro que no todo está esclarecido: indagaciones que a veces se comenzaron, pero nunca se terminaron sobre la industria frigorífica, sobre el comercio exterior sobre grandes licitaciones, sobre los seguros, completan con multitud de implicancias y negociados el turbio espectro de un gobierno con el cual la rosca alcanzó la plenitud del poder. Poder que no ha abandonado en un ápice con el conculco del ministro y heredero de Pacheco, Juan María Bordaberry.